
本港現時有大約22萬人居住在約11萬個 「劏房」 單位，現屆政府決心
解決劏房問題，房屋局局長何永賢接受《大公報》訪問時表示，房屋局正
全力全速推進公營房屋建設，惟傳統公屋供應五年內仍然要 「追落後」 ，
五萬個過渡性房屋和 「簡約公屋」 供應，正好為有迫切住屋需要的市民提
供短期住屋選擇，亦是解決劏房問題的基礎， 「今天
還有不少家庭居住在惡劣的環境，我們不想這些家

庭、這些小朋友再等，我們需要盡快提供更多的選擇給他們」 。
政府稍後將就第二批簡約公屋項目向立法會申請撥款，何永賢重申，

調整後的第二批簡約公屋選址，位置更佳，整體亦節省近60億元成本，希
望議員支持通過撥款。

簡約公屋供應
助解劏房困局

何永賢：土地房屋追落後好時機

大公報記者 王亞毛、曾敏捷
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▲ 「解決劏房問題」 工作組正為劏房居住
環境設定最低標準。
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改善房委財政 擬增資助屋比例

新一份施政報告提
出成立 「解決劏房問

題」 工作組，在十個月內為 「劏房」 居住
環境設定最低標準，並針對不合最低標準
的 「劏房」 提出取締方法建議等。身兼工
作組副組長的房屋局局長何永賢表示，工
作組已經與不同部門，就訂定劏房居住環
境最基本標準開展研究，之後會展開調

研，驗證建議方案是否符合現實。
何永賢透露，劏房基本標準研究涉及

居住面積、是否需獨立窗戶和獨立洗手間
等，工作組陸續收到很多不同意見，都會
吸納考慮，亦會展開調研，透過收集數
據、分析案例、進行抽查等，驗證建議方
案是否符合現實。

「解決劏房問題」 工作組由財政司副
司長任組長、房屋局局長任副組長，其他
成員包括發展局局長、環境及生態局局
長、民政及青年事務局局長、勞工及福利
局局長及其他相關部門首長。工作組須就
全面處理 「劏房」 問題作深入調研，並在
十個月內提出建議，包括為 「劏房」 居住
環境設定最低標準，例如樓宇安全、消防
及衞生要求、居住面積等；針對不合最低
標準的 「劏房」 提出取締方法；防止不合
最低標準的 「劏房」 再增加；提出有序解
決方案，包括所需的行政和立法建議。

劏房研設居住環境最低標準
提出方案

公營房屋未來五年建屋量
大增，勢必加重房屋委員會財

政負擔。身兼房委會主席的房屋局局長何永賢預
告，會研究調整資助出售房屋比例，以及增加商
業設施等，增加房委會收入，盡量希望毋須用到
房屋儲備金。她預期，隨 「組裝合成」 建築法在
未來的大量應用，有助壓低公營房屋項目造價。

透過商業設施增收入
房委會早前公布最新五年財政預算，預期隨

建屋量增加及建築成本上升，財政儲備會大減，
2028年後或面對財政壓力；若公屋租金不作調
整，房委會下年度的租住房屋運作賬目會轉盈為
虧，出現約11.7億元赤字。

房委會將於今年檢討公屋租金，公屋運作賬
目出現赤字會否增加加租壓力？何永賢表示，公
屋租金調整有既定機制，主要根據公屋居民在調
查期間的收入變化調整，房委會將根據機制計算
結果調整公屋租金。

至於房委會整體財政狀況，何永賢表示，房
委會非常重視自身財政健康，會致力做好財政平

衡， 「要收的錢就要收，要控制的成本就要控
制。」 對於有建議房委會可以透過增加資助出售
房屋比例、增加商業設施，增加收入，改善財
政，何永賢表示，會着手研究有關建議， 「增加
資助出售房屋比例都是幫助年輕人達成置業願望
很重要的一步，如果得到社會的支持，我們會着
力研究。」

組裝合成建屋助減成本
被問到房委會會否考慮動用逾800億元的房

屋儲備金，何永賢表示，有儲備幫忙更安心，但
她盡量希望毋須用到相關儲備。何永賢又提到，
下個五年的公營房屋建屋量將倍增，故每個單位
的工程價格十分重要，希望隨着 「組裝合成」 建
築法的大量應用，可以壓低工程價格。現屆政府
上任時已預計到隨本港工人老化，請工人越來越
難，工程價格會上升，故當局不斷開創新方法和
科技，包括利用大灣區能力高、規模大的廠房，
幫助本港興建房屋，以改善建屋速度、建屋量及
價格。她重申，房委會現時財政仍算健康，但一
定要提前做準備功夫，而非出了問題再處理。

開源節流

掃一掃 有片睇

▲
▼

房
屋
局
早
前
向
傳
媒
介
紹
啟
德
簡

約
公
屋
的
示
範
單
位
。

蝴蝶邨

安定邨

為改善現有公
營房屋的公共設施

和未來公營房屋的規劃及設計，房屋
局正蒐集民意擬訂幸福設計指引，目
標今年內完成指引，並選取十個屋邨
展開改善工程。房屋局局長何永賢表
示，幸福設計指引有八大方向，可歸

納為四大範疇，包括長幼共融、活力
健康、社區聯繫及建立屋邨形象等，
部分屋邨改善工程已經陸續開展。

何永賢提到，有別一般的屋邨維
修保養工程，幸福設計改善工程希望
吸納更多居民意見。自去年5月至10
月，研究及制定 「幸福設計」 指引的
團隊，走訪了17區的公共屋邨，收集
了逾千名居民的意見，並選取了10個
屋邨參與先導計劃，與居民一同進行
屋邨改善設計， 「設計團隊會即場在
電腦上試不同的顏色和效果給居民
看，公公婆婆都很開心，讓他們覺得
自己的屋邨自己都有份參與，而不是
定了主題再問他們意見。」

何永賢提及，公共屋邨一般有約
30%公共空間，進行綠化之餘，亦可
以加入鼓勵居民做運動的元素，推廣
綠色活力生活，例如有屋邨改善工程
是在鄰近兒童遊樂設施附近的休憩空
間，用顏色髹出一條路徑，小朋友可
以沿着路徑散步、踩單車，鼓勵運
動。

何永賢表示，幸福感未必可以量
化，但希望幸福設計指引，除了令公
屋居民有幸福，私樓及其他機構的住
宅項目，甚至工作環境等，都能追求
幸福感。她又說，未來會對公屋居民
進行持續的問卷調查，收集居民的心
聲，並時時更新、與時俱進，思考加
入更多新元素，讓幸福設計指引能有
永續性。

葵芳邨

▲何永賢希望議員支持通過第二批簡
約公屋的撥款。 大公報記者麥潤田攝

公屋幸福設計指引今年出爐
吸納民意

房屋局正全力全速推進公營
房屋建設，惟傳統公屋供應五年
內仍然要追落後，五萬個過渡
性房屋和簡約公屋供應，正好
為有迫切住屋需要的市民提供短
期住屋選擇。

房屋局局長何永賢

幸福家族．
繽FUN屋邨部分設計

▲水邊圍邨是率先採用幸福設計指引翻新的屋邨之一。

政府多管齊下增加房屋供應，除加快增建傳統
公營房屋，亦計劃在未來數年提供兩萬個過渡性房
屋單位及三萬個簡約公屋單位。房屋局局長何永賢
日前接受大公文匯傳媒集團訪問，回顧及展望新一
年的建屋進度。

何永賢認為，隨着社會對過渡性房屋及簡約公
屋的討論及認識日益增多，相信市民能夠理解這是
十分重要的社會工程。現時本港仍有11萬戶劏房居
民生活在惡劣的環境中，不能再讓劏房家庭繼續
等，要盡快為其提供更好的選擇， 「很多劏房小朋
友沒有笑容，尤其是五到十歲這數年，如果再讓他
們一直等傳統公屋，可以想像，小朋友珍貴的五年
時間會如何度過。」

組件可拆卸後覓地重用
房屋局早前公布第二批簡約公屋選址及最新造

價，放棄推展原先建議的上水蓮塘尾項目，改推展
馬鞍山恆光街一幅政府用地，並改裝五所空置或即
將空置的校舍。何永賢表示，現時成本已較最初公
布時節省近60億元，當中除了在新選址上減省遠距
離造成的高成本，亦包括於大灣區廠房溝通更精準
的組件價格，以及提升整體建築結構效能，以減省
地基樁柱成本等，此外，首批簡約公屋招標的標價
亦較預期便宜約30億元，以及第二批簡約公屋撥款
時按照最新標價，再次下調17億元。

對於有關注簡約公屋的使用期及效益，何永賢
表示，簡約公屋有兩年建築期、五年使用期，部分
未有發展時間表的項目有機會可以使用更久，例如
預留作配水庫擴建的彩興路項目。至於要如期交還
用地的項目，由於是使用組裝合成的組件建造，拆
卸後可搬遷至其他地方重用，現時已有兩個過渡性
房屋重用 「組裝合成」 組件的成功例子，包括 「南
昌220」 項目的所有 「組裝合成」 組件，去年2月從
深水埗原址拆遷後，已於大埔船灣黃魚灘項目 「樂
善村」 重新組裝，本月竣工取得入伙紙；土瓜灣宋

皇臺道項目 「樂屋」 組件，亦將於本月下旬在彩虹
彩興路項目重組。

過渡屋入住率超過97%
何永賢表示，去年有9400個過渡性房屋單位落

成，今明兩年將再分別有11000個及1000個單位落
成。現已落成的過渡性房屋平均入住率超過97%，
個別市區項目的使用率更高達113%，原因是部分單
位已經流轉供第二批居民入住；新界項目的平均入
住率亦超過95%。房屋局去年推出的過渡性房屋中
央通用表格及中央統一平台 「住得易」 ，截至去年
底，房屋局已收到約1.2萬份過渡性房屋申請。

何永賢重申，政府決心解決劏房問題，並成立
了 「解決劏房問題」 工作組，五萬個過渡性房屋和
「簡約公屋」 供應，正好為有迫切住屋需要的市民
提供短期住屋選擇，亦是解決劏房問題的基礎，
「社會很多聲音希望我們取締環境惡劣的劏房，但
亦有關注會不會有人因此沒有地方住呢？如果我們
有過渡性房屋、有簡約公屋，有需要時就可以讓他
們住，可以給劏房居民有選擇，解決劏房問題才有
契機。」

▲元朗博愛江夏圍村過渡屋環境優美。


